

Promovidas por Fundación Lumium, Visión, Educación y Salud, tuvieron lugar el 17 y el 24 de noviembre, en Zaragoza

Dos nuevas conferencias en el VI Ciclo Médicos en el olvido 2022

Los días 17 y 24 de noviembre se celebró el VI Ciclo de Conferencias «Médicos en el olvido», que organiza anualmente la Fundación Lumium, Visión, Educación y Salud. Se celebraron en el Salón de Actos «Joaquín Roncal» de la Fundación CAI, con la colaboración del Hospital Militar de Zaragoza y el Ilustre Colegio de Médicos, que las ha declarado de «Interés Científico». En esta ocasión se eligieron dos personalidades que tuvieron su protagonismo sanitario en la Guerra de África durante el Desastre de Annual y el año 1921, del que se cumple el 101 aniversario: Francisco Basallo y Fidel Pagés.

La conferencia del día 17 llevó por título: «Francisco Basallo: Un sanitario voluntario héroe de Annual»; fue impartida por el doctor en Ciencias de la Información Alfonso Basallo Fuentes, que habló sobre la figura de su abuelo, el sargento Basallo, prisionero en Annual, y que, de manera altruista, rozando el heroísmo, y sin conocimientos sanitarios, se prestó voluntario para ayudar a los médicos militares en el tratamiento, cura e intervenciones quirúrgicas realizadas en el botiquín del campo de prisioneros durante su cautiverio, que se prolongó durante año y medio. Los tenientes médicos fallecieron y el sargento Basallo quedó, junto a soldados camilleros, como responsable máximo de la asistencia sanitaria de los prisioneros, que se extendió también, en muchas ocasiones, a sus captores. Inclusive, por su gran prestigio, fue reclamado por los jefes de algunas cabilas, llegando a salvar la vida del hijo de un jeque, amputando el brazo dañado; documenta el conferenciante que llegó a realizar curas e intervenciones oculares. Pero su heroísmo llegó más allá, organizando la vida del campo de prisioneros, dando dignidad militar a sus compañeros, consiguiendo que los captores les dejaran formar, izar y arriar la bandera de España todos los días y organizando, además, la escasa comida y ropas que les llegaban de España. También dirigió los enterramientos de más de 600 españoles, descompuestos y abandonados a las alimañas. Uno de sus gestos que más le enorgullecían, en palabras de su nieto, fue la defensa de las mujeres y niños prisioneros, llegando incluso a negociar el rescate de alguna de ellas, recaudando dinero entre los sargentos para «comprarlas» y devolverlas a sus familiares también presos, evitando su venta en los zocos una vez que se cansaban de ellas.

También se preocupó especialmente de los 7 niños prisioneros, consiguiendo leche, en extremas condiciones, para uno de ellos, nacido en cautiverio y cuya madre había muerto. Esta labor humanitaria, de la que se sentía especialmente orgulloso, era casi de lo único que hablaba pasados los años. Una vez rescatado, y tras año y medio de cautiverio, ya de vuelta a la Península, publicó sus vivencias en un libro: «Memorias del Cautiverio», que le convirtió en un héroe nacional; posteriormente recaló en Zaragoza donde vivió, formó una familia y trabajó hasta su fallecimiento, a los 92 años.



De izda. a dcha.: Dr. Luis Arcarazo, Coronel Miguel Cervilla, Dr. Manuel Morell, Dr. Alfonso Basallo y Dr. Pascual Soler.

Al finalizar la conferencia, como es habitual, se constituyó una Mesa Redonda, presidida por el Dr. Luis Arcarazo García, que dirigió un ameno coloquio con el público y entre los participantes: el Dr. Pascual Soler, cirujano militar, que matizó muy bien, en sus intervenciones, detalles técnicos sobre la increíble labor sanitaria del sargento Basallo; también tuvo una destacada participación el coronel de Infantería Miguel Cervilla Lupión que, por haber sido Jefe de Regulares en Ceuta, conoce muy bien el Rif, su geografía, así como la ideosincrasia de los nativos; este expuso, con gran claridad, las características de la desastrosa maniobra táctica dirigida por el General Fernández Silvestre, Comandante General de Melilla, que perdió la vida en Monte Arruit, aclarando algunos detalles sobre su misteriosa muerte: no se sabe si se suicidó o sencillamente murió pistola en mano luchando, del cual nunca se recuperó el cadáver, al parecer descuartizado, siendo únicamente rescatado su fajín de general.



Mesa Redonda; de Izda. A dcha.: Coronel Miguel Cervilla, Dr. Vázquez, Prof. Güemes, Prof. Ascaso, Dr. Arcarazo y Dr. Morell.

FIDEL PAGÉS, PROTAGONISTA DE LA SEGUNDA CONFERENCIA

El jueves 24 se desarrolló la segunda conferencia, con el título: «Fidel Pagés, un cirujano innovador y los avances médicos en la Guerra de África», impartida por el Dr. Luis Arcarazo García, médico historiador, que fue presentado por el Profesor Javier Ascaso Puyuelo, Jefe del Servicio de Oftalmología del Hospital Clínico Universitario «Lozano Blesa», de Zaragoza, presidente, también, de la Sección de Historia y Humanidades de la Sociedad Española de Oftalmología. La conferencia, desarrollada magistralmente, expuso la trayectoria profesional del Dr. Fidel Pagés y su gran aportación a la Medicina con la Anestesia Epidural, publicada con el nombre de Anestesia Metamérica; describió la gran difusión que tuvo esta técnica anestésica en la Guerra de África y su posterior expansión en la 1.ª Guerra Mundial. Este eminente cirujano militar español, junto al

famoso Dr. Mariano Gómez Ulla, fueron colaboradores médicos en los campos de prisioneros alemanes, operando y expandiendo sus técnicas quirúrgicas y anestésicas a los heridos franceses e ingleses. El Dr. Pagés publicó muchos artículos sobre la prevención y tratamiento de las infecciones en los campos de batalla, grandísimo problema en una época en la que no existían antibióticos. En relación con esto destacó el conferenciante, el gran avance que fue la Cura Oclusiva del Dr. Manuel Bastos Ansart, cirujano militar aragonés y compañero del Dr. Pagés, de gran utilidad en el tratamiento de las heridas y fracturas de los miembros, consiguiendo, con esta original cura, evitar la infección por gangrena y reducir la incidencia de amputaciones; técnica que se hizo internacional por el Dr. Trueta en Inglaterra durante la 2.ª Guerra Mundial. Otra de las grandes contribuciones a la Medicina de los médicos españoles fue la del Dr. Mariano Gómez Ulla, desarrollando los Hospitales de Campaña Dolker, que, trasladados en mulos, se instalaban en primera línea del frente de combate, todo ello con el fin de operar a los heridos de manera inmediata, siendo conscientes que la rapidez de la cirugía contribuía de manera significativa a la salvación de muchas vidas; este famoso cirujano fue un gran benefactor creando, entre otras iniciativas, el Patronato de Huérfanos desde la Presidencia del Colegio de Médicos.

El Dr. Arcarazo terminó con un resumen de todos estos logros sanitarios y, posteriormente, en la Mesa Redonda, presidida por el Profesor Ascaso, se aclararon muchos de los detalles técnicos, destacando la intervención del Profesor Antonio Güemes, catedrático de Cirugía y director de la recién creada Cátedra de Sanidad Militar Fidel Pagés, matizando detalles de la Anestesia Epidural y de la Cura Oclusiva de las heridas de los miembros. También tuvo una destacada participación el coronel Cervilla, informando sobre el despliegue sanitario en la Guerra de África, la complejidad de las evacuaciones, la escasez de ambulancias automótiles, explicando con detalle las características del transporte de los heridos en mulos, en las conocidas artolas hipomóviles. También tuvo una destacada participación en el coloquio el Dr. Álvaro Vázquez, coronel subdirector del Hospital Militar de Zaragoza, desde sus conocimientos logístico-sanitarios. La sesión concluyó con un ameno coloquio entre los participantes y el público; asistieron más de 70 personas y hubo seguimiento simultáneo en Streaming.

En ambas conferencias, en la Introducción, y después de la presentación del VI Ciclo Médicos en el Olvido; el Dr. Manuel Morell presidente de la Fundación Lumium, como es habitual en todos los actos culturales que organiza su organización, expuso un breve mensaje de Salud Visual, y, en esta ocasión dentro de la línea de trabajo de la Campaña de Salud Visual, subrayando que se trata de un trabajo de investigación pionero en España sobre la salud visual infantil, exponiendo la incidencia de defectos refractivos, ambliopías y estrabismos encontrados, en los 2.025 niños de 3 a 7 años, reconocidos entre los años 2014 y 2020; destacó, también, el nuevo problema emergente de La Miopía Infantil Precoz, derivada del abuso de pantallas, así como la incidencia encontrada: entre el 12 % y el 22% en Infantil y Primaria, respectivamente; destacó, también, las medidas para prevenir y tratar a los niños afectados.



El Dr. Morell presentando las conferencias y el programa de Salud Visual Infantil.